

**Campoo-Los Valles (Cantabria)**

Contratación de desempleados para la recuperación de zonas ZEPA

# TRABAJO PARA LA COMUNIDAD

ROSA M<sup>a</sup> RUIZ ALEJO. Unidad de Promoción y Animación.



Hace tres años el Ayuntamiento de Campoo de Yuso se propuso llevar a cabo una iniciativa en la que, además de revalorizar el entorno natural del embalse del Ebro, se potenciaría la inserción laboral de un grupo específico de población con especiales dificultades para el acceso al mercado de trabajo.

**S**ituado entre las provincias de Burgos y Cantabria, el embalse del Ebro es buen ejemplo de la riqueza ornitológica que una zona húmeda artificial puede llegar a alcanzar. El área se ha convertido en un enclave estratégico de concentración de aves acuáticas como la espátula, en peligro de extinción, el somormujo lavanco, la garza real o el alimoche que acuden aquí para la invernada o en la época de apareamiento.

Sin embargo, para los vecinos de la zona, este embalse artificial creado después de la Guerra Civil no era percibido como algo “beneficioso” para la región. “Hace muchos años el embalse anegó las tierras más fértiles del municipio y la gente lo ve como una amenaza”, cuenta Celia Fernández, gerente del LEADER+ Campoo-Los Valles. “Por eso desde el Ayuntamiento se intentó valorizar este recurso natural y cambiar la percepción de la población para que lo viera como algo que les reporta cierta rentabilidad”, termina.

Debido a que Campoo de Yuso es un municipio con poca población, envejecido y con una tasa de desempleo bastante alta, se planteó como opción la contratación de un grupo de personas

para que se hiciesen cargo del acondicionamiento y limpieza de las Zonas de Especial Protección para las Aves (Z.E.P.A). “La zona está incluida en la Red Natura 2000 de Cantabria porque la franja que abarca el embalse del Ebro constituye una zona muy atractiva para las aves que acuden hasta allí para anidar”, relata Celia.

---

## La oferta de empleo se dirigió a menores de 20 años y mayores de 50

Una vez aprobado este proyecto, el Ayuntamiento lanzó una oferta pública de empleo conforme a la normativa legal que tuvo bastante aceptación entre los vecinos. “Los criterios de selección no eran muy estrictos, aunque se pidió como condición indispensable que fuesen vecinos del municipio de Campoo de Yuso”, explica la Gerente. “Esta oferta estaba dirigida a dos grupos de población concretos, por un lado, los

menores de 20 años, por su dificultad a la hora de acceder al primer empleo, y por otro, a los mayores de 50 años, gente con la que las empresas privadas no suelen contar”, afirma Celia.

Salvo este requisito indispensable, lo más importante era que tuvieran ganas de trabajar y participar en esta iniciativa. De esta manera se contrataron cuatro personas, tres hombres y una mujer, aunque ésta lo dejó poco tiempo después de comenzar el proyecto porque le surgió una oportunidad mejor, y fue sustituida por otro candidato.

### Recuperación paisajística

Estas cuatro personas trabajaron hasta agosto del 2005, tras trece meses realizando tareas de limpieza, recuperación y restauración de riberas, ríos, accesos y viales, zonas ajardinadas y eliminación de vertederos entre otros quehaceres.

De esta manera el Ayuntamiento y el Grupo de Desarrollo Rural vieron cumplido su principal objetivo que era el generar empleo en ac-

tividades relacionadas con la recuperación paisajística, como explica Celia. “Esta iniciativa municipal supuso algo importante porque, por un lado, gente que no tenían cualificación y tenían difícil la incorporación a un puesto de trabajo conseguían una ocupación y por otro, y también muy importante, se recuperaban paisajísticamente pequeños entornos”.

A éstos, se les daba un valor y los trabajadores se daban cuenta de que estaban trabajando en algo relacionado con el medio ambiente, lo que suponía que ellos aprendieran también a valorar el entorno y a su vez, ellos mismos eran valorados por sus vecinos, ya que desempeñaban un servicio a la comunidad”, y prosigue “ya que en muchos de estos pueblos, apenas habitan 6 o 7 personas con una media de edad de 70 u 80 años, y al estar situados muy cerca del embalse necesitan cubrir unas necesidades básicas de limpieza y acondicionamiento que ellos no pueden desempeñar”.

“Intentábamos dar amparo a la gente del municipio, gente que sobrevive a base de una economía de subsistencia como puede ser el tener algunas vacas o un huerto. A través de esta iniciativa se lograba que cotizaran a la Seguridad Social, que trabajasen y que, en cierta medida, aprendieran a relacionarse, lo que también es muy importante” comenta Celia Fernández.

Una vez finalizado el periodo estimado de estas labores, los participantes encontraron trabajo en otras empresas dedicadas a actividades similares o pasaron a trabajar a temporadas para el Ayuntamiento en función de la financiación que éste recibiera. Después, y ante la imposibilidad de llevar a cabo iniciativas de este tipo, al considerarse no subvencionable la contratación directa de personas, se llevaron a cabo actuaciones paralelas que perseguían la misma finalidad de este primer proyecto, como la creación de un centro ornitológico, la rehabilitación de un mirador con mesas paisajísticas y la preparación de un itinerario cultural-urbano en el entorno del embalse del Ebro. 🌿



Los trabajadores contratados se hicieron cargo del acondicionamiento y limpieza de las Zonas de Especial Protección para las Aves.

### Aves de paso



Numerosas aves eligen el embalse como lugar de nidificación e invernada. Garza real. Foto: Carlos Sanz.

El embalse del Ebro, incluido en la Red Natural 2000 es un humedal de extraordinaria importancia para algunas poblaciones de aves que lo eligen como lugar de nidificación e invernada.

Las concentraciones estivales de pato colorado suelen agrupar anualmente a varios miles de ejemplares y es también relevante la presencia de una población reproductora de ánade friso y de somormujo lavanco.

Se trata una importante zona de nidificación habitual de la gaviota patiamarilla y una de las pocas donde cría el chorlito patinegro.

Especies como el ánade silbón, ánade friso y cerceta común utilizan el embalse como lugar de invernada y es área de paso migratorio regular de la espátula.

#### LEADER Campoo-Los Valles

Tel.: 942 778 421

Fax: 942 778 421

www.campoolosvalles.org

campoo@cdrtcamos.es